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XIV LEGISLATURA

IV COMMISSIONE CONSILIARE PERMANENTE
(Sviluppo economico)

VERBALE SOMMARIO DELLA RIUNIONE N. 60 DEL 22/09/2015 

ISABELLON Giuseppe (Presidente) (Presente)
FONTANA Carmela (Vicepresidente) (Presente)
FARCOZ Joël (Segretario) (Presente)
BERTSCHY Luigi (Presente)
CERTAN Chantal (Presente)
LA TORRE Leonardo (Presente)
MORELLI Patrizia (Presente)

Partecipano  i  Consiglieri:  CHATRIAN,  COGNETTA,  FABBRI,  GERANDIN, 
GROSJEAN, ROSSET E VIERIN Laurent.

Assiste alla riunione Sonia GRIECO, Dirigente della Struttura Affari legislativi, studi e 
documentazione. Funge da Segretario Monica DIURNO.

La riunione è aperta alle ore 15:05, ad Aosta, nella Sala Commissioni della Presidenza 
del Consiglio regionale, per l'esame del seguente ordine del giorno:

1) Comunicazioni del Presidente.

2) Audizione  dell'Avv.  Lorenzo SOMMO, Amministratore  unico,  e  del  sig.  Gianfranco 
SCORDATO,  Direttore  generale,  della  Casino  de  la  Vallée  S.p.A.  in  merito  alla 
situazione e agli indirizzi per la gestione della società.

*     *     *

Il  Presidente  ISABELLON, constatata  la  validità  della  riunione,  dichiara  aperta  la 
seduta per la trattazione degli oggetti iscritti  all'ordine del giorno, come da lettera prot. n. 
5798 in data 16 settembre 2015.
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COMUNICAZIONI DEL PRESIDENTE

Il Presidente ISABELLON fornisce ulteriori dettagli, dopo quelli già comunicati nelle 
scorse riunioni, in merito alla programmazione della prossima trasferta della Commissione a 
Bolzano  sul  tema  dell'organizzazione  turistica  messa  in  atto  nella  Provincia  autonoma 
suddetta.

Informa,  in  particolare,  che  rispetto  all'intenzione  di  allargare  la  partecipazione  al 
sopralluogo alle forze politiche non rappresentate in Commissione, il Consigliere Marquis del 
Gruppo Stella Alpina ha dato la propria adesione, mentre nessun Consigliere del Movimento 
Cinque Stelle prenderà parte alla trasferta.

La Commissione prende atto.

AUDIZIONE DELL'AVV. LORENZO SOMMO, AMMINISTRATORE UNICO, E DEL 
SIG. GIANFRANCO SCORDATO, DIRETTORE GENERALE, DELLA CASINO DE 
LA VALLÉE S.P.A. IN MERITO ALLA SITUAZIONE E AGLI INDIRIZZI PER LA 
GESTIONE DELLA SOCIETÀ.

* * *
L'Avv.  Lorenzo  Sommo,  Amministratore  unico,  e  il  dott.  Gianfranco  Scordato,  Direttore 
generale,  della Casino de la Vallée S.p.A., prendono parte alla riunione alle ore 15.10. Si 
procede alla registrazione digitale degli interventi.

* * *

Il Presidente ISABELLON introduce l'audizione, che ha l'obiettivo sia di conoscere i 
nuovi Amministratori della Casino S.p.A. sia di avere una prima presentazione degli indirizzi 
che questi si prefiggono nel corso del loro mandato.

L'Amministratore SOMMO riferisce che la nuova  governance societaria, insediatasi 
da circa due mesi, prevede accanto alla figura dell’Amministratore unico anche quella del 
Direttore  generale,  il  che  significa  che  seppure  i  poteri,  dal  punto  di  vista  civilistico, 
rimangano in capo al solo Amministratore unico, nel concreto le deleghe operative, quindi 
tutto quello che riguarda la gestione vera e propria, attraverso una procura generale sono state 
assegnate  al  Direttore  generale,  di  cui  presenta  brevemente  ai  Commissari  il  curriculum 
professionale.

Fa  presente  che  le  prime  impressioni  avute  sulla  società  di  cui  è  stato  nominato 
Amministratore sono quelle di una "macchina" molto grossa, ben dotata e ben strutturata, che 
presenta  delle  "pecche"  in  alcuni  meccanismi  che  hanno  bisogno  di  "essere  messi  in 
movimento" in modo corretto.

Segnala che, tra le principali cose fatte nei primi mesi di gestione, vi è stata quella di  
affrontare  la  trattativa  sindacale,  funzionale  a  evitare  che  le  disdette  contrattuali  date  ai 
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lavoratori della Casa da gioco nel giugno scorso diventino definitive e, quindi, operative, dal 
1° ottobre 2015.

Il Direttore SCORDATO riferisce brevemente in merito alle sue precedenti esperienze 
lavorative avute in altre Case da gioco.

Evidenzia di avere già intrapreso, in collaborazione con l'Amministratore Sommo, la 
predisposizione di un primo programma di lavoro, ma di non avere ancora provveduto alla 
redazione  di  un  vero  e  proprio  piano  industriale,  che  ritiene  abbia  ancora  bisogno  di 
"maturare" per poter diventare un documento serio e credibile.

Comunica che la priorità assoluta degli amministratori, oggi, è la negoziazione avviata 
sulla  trattativa di  un possibile modello alternativo in sostituzione alle già  note disdette  di 
lavoro.

Il Presidente ISABELLON, prima di passare la parola ai Commissari per le eventuali 
domande,  invita  per  il  futuro  gli  amministratori  a  presentare  anche  dell'eventuale 
documentazione scritta, se ritengono che questa possa essere d'interesse ai fini informativi nei 
confronti della Commissione.

Segue una presentazione da parte dei vari gruppi politici presenti alla riunione di una 
serie di considerazioni, di aspettative e di valutazioni - con l'auspicio che con i nuovi vertici 
societari  s'instaurino  proficui  e  aperti  rapporti  di  collaborazione  -  sul  futuro  andamento 
gestionale  della  società  Casino  S.p.A.  -  soprattutto  in  relazione  all'attuale  situazione 
economica e all'organizzazione interna - e sulla necessità che il Casino torni ad essere un 
volano per il rilancio dell'economia del territorio di Châtillon e di Saint-Vincent.

Il  Direttore  SCORDATO riferisce  che  l'attenzione  prioritaria  del  suo  operato  si  è 
finora concentrata essenzialmente sulla complessa trattativa in materia di personale.

Fa presente che a breve verrà presentato il bilancio della società, che è ancora riferito 
alla gestione della precedente amministrazione.

Evidenzia che per quanto riguarda i rapporti con il territorio, è intenzione dell'azienda 
di  attivare  delle  iniziative  di  marketing  territoriale  in  collaborazione  con  gli  Enti  e  le 
Associazioni presenti nel comprensorio di Saint-Vincent e di Châtillon.

Auspica  la  futura  costituzione  di  un  Convention  Bureau  per  la  Valle  d’Aosta  che 
vedrebbe il Resort di Saint-Vincent operare in sinergia con gli altri gestori di strutture ricettive 
valdostane a quattro e cinque stelle.

L'Amministratore  SOMMO  rileva  che  all'interno  della  società  esistono  ad  oggi 
situazioni contrattuali diverse fra i lavoratori  e che quindi l'obiettivo finale delle trattative 
sindacali - che ritiene non sia facile da raggiungere, ma sia comunque quello a cui tendere - è 
quello  di  giungere  alla  definizione  di  un  contratto  unico,  anche  per  una  maggiore 
semplificazione e equità in seno all'azienda.
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La Consigliera CERTAN chiede quali siano gli indirizzi dei nuovi amministratori in 
ordine  alla  predisposizione  del  nuovo  piano  industriale  della  società,  alla  gestione  delle 
forniture sia  al  Casino sia  al  Resort,  all'organizzazione  delle  serate  "Pecora nera"  e  della 
turnazione del personale per quanto riguarda i  tornei  all’interno della  Casa da gioco,  alla 
collaborazione  con gli  Enti  e  le  Associazioni  per  l'organizzazione  di  eventi  sul  territorio, 
all'organizzazione del  servizio di  trasporto dei  clienti  e,  in  particolare,  ai  rapporti  con gli 
autonoleggiatori,  alle  iniziative  di  marketing  da  attivare  per  incentivare  un  ritorno  della 
clientela.

Chiede se i nuovi Amministratori godano di libertà di azione sugli indirizzi politici 
dati dall'azionista.

Il Direttore SCORDATO risponde che gli eventi "Pecora nera" non sono più attivi, che 
sono stati avviati dei contatti con gli autonoleggiatori per esaminare la questione recentemente 
evidenziata  da  questi  ultimi  e  che,  oltre  ad  essere  state  ipotizzate  le  possibili  azioni  di 
marketing  da  mettere  in  campo  per  incentivare  un  ritorno  della  clientela,  è  in  corso  la 
trattativa con il personale, anche per quanto riguarda la riorganizzazione interna del lavoro nei 
singoli dipartimenti tecnici.

L'Amministratore SOMMO sottolinea che gli amministratori hanno libertà di azione 
per quanto riguarda la gestione della società.

Il  Consigliere  VIÉRIN  L.  evidenzia  la  preoccupazione  dei  gruppi  di  opposizione 
espressa  in  questi  ultimi  anni  nel  vedere  che,  malgrado  gli  importanti  investimenti  fatti 
dall'Amministrazione regionale per la ristrutturazione della Casa da gioco e del Grand Hôtel 
Billia,  la  dirigenza  della  società  non ha  gestito  al  meglio  gli  interventi  e,  soprattutto,  ha 
adottato delle strategie di marketing rivelatesi errate nel tempo.

Afferma  di  apprendere  con  compiacimento  del  fatto  che  vi  sia  stato  un  "passo 
indietro" della politica riguardo alla gestione della Casa da gioco, in quanto reputa che oggi la  
parte politica abbia bisogno di rimanere un po' defilata rispetto alle scelte aziendali e si debba 
limitare a dare delle indicazioni sui grandi indirizzi e sugli obiettivi strategici.

Ritiene  che  in  passato  si  siano  operate  anche  delle  scelte  sbagliate  a  livello  di 
organizzazione interna che hanno incrinato i rapporti in azienda.

Chiede chiarimenti in merito alla recente notizia relativa all'eventuale proposta di una 
riduzione dell’orario di lavoro del personale del Casino.

Il  Consigliere  FABBRI chiede  al  dottor  Scordato  un  raffronto  tra  la  situazione  di 
Saint-Vincent e quelle esistenti nelle realtà nelle quali ha operato fuori dalla Valle d’Aosta e 
se  il  modello del  Resort  associato alla  Casa da gioco,  dove la  parte  alberghiera prevalga 
rispetto a quella del gioco, sia da lui condivisa.

Il Direttore SCORDATO risponde che nelle realtà esterne con cui ha avuto modo di 
confrontarsi le situazioni erano diverse sia come natura giuridica delle società di gestione sia 
come tipologia di regolamentazione del gioco e di legislazione.
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Ritiene che quello del Resort sia un modello di chiaro successo internazionale, ma che 
per la realtà valdostana sia necessario focalizzare come call business, come attrattore, il gioco, 
quindi il Casino.

* *
Il Consigliere ROSSET abbandona la Sala Commissioni alle ore 16.40.

* * *

L'Amministratore SOMMO riferisce che la proposta di riduzione dell’orario di lavoro 
è quella di passare dalle 36 alle 32 ore tabellari.

Il Consigliere GERANDIN chiede quale sia, in termini percentuali, il risparmio che gli 
amministratori  prevedono di  ottenere  dalla  trattativa avviata  con i  sindacati  in  materia  di 
personale, tenuto conto che l'attuale costo del personale si aggira intorno ai 50 milioni annui.

* *
Il Consigliere Laurent VIÉRIN abbandona la Sala Commissioni alle ore 16.50.

* * *

Chiede quale sia la valutazione sui rilievi formulati nella relazione della società di 
revisione in merito al fatto che a bilancio non vi sono titoli per iscrivere le imposte anticipate, 
che al 31 dicembre 2014 sommano a 25 milioni e se si prefiguri per il futuro l'eventualità di 
dover procedere alla riduzione di un terzo del capitale sociale ai sensi del Codice civile, dopo 
solo un anno dalla ricapitalizzazione di 60 milioni.

La Consigliera MORELLI fa presente che in questi giorni in Consiglio regionale si sta 
dibattendo  di  futuri  tagli  al  welfare  valdostano,  a  fronte,  invece,  dei  cospicui  interventi 
effettuati nell'ultimo anno a favore del Casino.

Ritiene  che la  buona riuscita  di  un’azienda sia  determinata,  in  parte,  anche da  un 
proficuo rapporto tra il personale e la dirigenza, che reputa che in questi anni sia venuto meno 
all’interno della  Casa da gioco e  chiede come intendano recuperare tale  rapporto i  nuovi 
amministratori e se sia loro intenzione porre mano anche ad una riorganizzazione interna degli 
spazi, oltre che del lavoro.

Sottolinea la necessità che nel nuovo piano industriale gli amministratori prevedano 
un’inversione di marcia rispetto alla situazione pregressa, affinché il settore alberghiero di 
Saint-Vincent e di Châtillon possa tornare a beneficiare dell'indotto prodotto dal Casino in 
termini di attrazione turistica.

* * *
I Consiglieri FARCOZ e CERTAN abbandonano la Sala Commissioni alle ore 16.55.

* * *

Il Direttore SCORDATO ritiene importante basare su criteri di equità il rapporto con le 
risorse umane interne e quindi che sia questo l'obiettivo a cui tendere. 
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Riferisce che la trattativa sulla situazione del personale potrebbe permettere in futuro 
un risparmio del 10% circa del costo del lavoro rispetto agli utili attuali, che non sarebbe però 
sufficiente a garantire un attivo all'azienda e pertanto si renderà necessario produrre anche un 
aumento all'incirca della stessa percentuale dei ricavi.

Il  Consigliere  CHATRIAN  esprime  preoccupazione  riguardo  all'andamento  della 
gestione della società nei primi nove mesi del 2015, che si prospetta ancora peggiore di quello 
già disastroso del 2014 e, quindi, sulla possibilità di una ripresa per l'anno 2016.

Rileva che dai dati in suo possesso risulta una perdita di quote di mercato del Casino 
valdostano rispetto agli altri Casino italiani - quello di Campione in particolare - ed esprime 
dei dubbi riguardo ad una futura inversione di tendenza in tale ambito.

Il  Direttore SCORDATO concorda sulla necessità per l'azienda di incrementare gli 
utili e i ricavi, ma non si sente di escludere a priori un eventuale intervento finanziario per 
ridare ossigeno con nuova liquidità all'azienda.

Il Presidente ISABELLON, nel ringraziare gli intervenuti, rileva che vi è stato da parte 
dei rappresentanti dei vari gruppi politici un atteggiamento generale di "apertura di credito" 
per il futuro operato dei nuovi amministratori della Casino S.p.A. e ritiene che questo aspetto 
sia positivo anche per i futuri reciproci rapporti fra le parti.

* * *
Alle ore 17.15 l'Avv. Lorenzo Sommo e il dott. Gianfranco Scordato abbandonano la Sala 
Commissioni.

* * *

La Commissione prende atto delle informazioni ricevuto nel corso dell'audizione.

Il Presidente ISABELLON chiude la seduta alle ore 17.15.

Letto, approvato e sottoscritto

IL PRESIDENTE IL CONSIGLIERE SEGRETARIO

(Giuseppe ISABELLON) (Joël FARCOZ)

IL FUNZIONARIO SEGRETARIO

(Monica DIURNO)
-------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Data di approvazione del presente processo verbale:
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